

Nuevos tiempos de Revista de Enfermería del Instituto Mexicano del Seguro Social

M en C. Gloria María Galván-Flores

Editora de Revista de Enfermería del Instituto Mexicano del Seguro Social
División de Innovación Educativa. Coordinación de Educación en Salud. Instituto Mexicano del Seguro Social.
México, D.F. México

Revista de Enfermería del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) se creó en 1988, en respuesta a la necesidad sentida del personal de enfermería de contar con vehículos adecuados de información, comunicación e intercambio, como lo señala en la primera editorial el Dr. Carlos MacGregor, Subdirector General Médico: “inicia una publicación que pretende constituir el vínculo de las enfermeras del Instituto entre sí y con las enfermeras de otras instituciones”.¹

Sus primeros editores fueron médicos con gran experiencia en el proceso editorial como el Dr. Juan Somolinos Palencia de 1988 a 1993, y a su deceso el Dr. Emilio García Porcel en 1994 continúo con esta labor, de 1988 a 1991 se publicaron dos números al año de la Revista, de 1992 a 1994 sólo se publicó un número al año. En 1995 su edición fue interrumpida debido a la escasez de escritos recibidos y a la poca calidad de éstos.

A mediados de 1998 gracias al esfuerzo de un grupo de enfermeras preocupadas por conservar este espacio institucional, se reconsidera la función social de la Revista como una publicación periódica, con el compromiso de ser una fuente de información de documentos válidos, confiables y útiles

New times of the Revista de Enfermería del Instituto Mexicano del Seguro Social

The *Revista de Enfermería del Instituto Mexicano del Seguro Social* (IMSS) was created in 1988 in response to the need of nursing staff to have adequate vehicles of information, communication and exchange, as noted in the first editorial by Dr. Carlos MacGregor, Deputy General Medical Director: “it starts a publication that aims to provide the bond among nurses of the Institute and with nurses of other institutions.”

Its first editors were physicians with extensive experience in the editorial process as Dr. Juan Somolinos Palencia from 1988 to 1993 and after his death Dr. Emilio García Porcel in 1994 continued with this work, from 1988 to 1991 two issues of the Journal were published per year; from 1992 to 1994 only one issue was published per year. In 1995, due to the scarcity of received papers and their poor quality, the edition was interrupted.

In mid-1998 thanks to the efforts of a group of nurses concerned with keeping the institutional space, the social function of the journal as a periodical issue was reconsidered,

Correspondencia:
Gloria Galván Flores
Dirección electrónica: gloria_galvan09@yahoo.com.mx

para la toma de decisiones en la práctica diaria del cuidado enfermero. En 1999 la revista inicia su segunda etapa en la que se le da continuidad con la aparición del volumen 7; a partir de esta etapa la Revista es dirigida por enfermeras que se formaron como editoras en la práctica. Se busca la consolidación de la Revista adoptando los Requisitos de Uniformidad para manuscritos enviados a Revistas Biomédicas,² con la adhesión a la Asociación Mexicana de Editores de Revistas Biomédicas A.C.(AMERBAC) y con el arbitraje de los artículos en pares y doble ciego por enfermeras expertas en el área.

En esta segunda etapa la primera editora fue la licenciada en Enfermería Juana Jiménez Sánchez (1999-2004) quien de manera voluntaria desarrolló esta trascendental tarea. Hasta el segundo año de labores de la licenciada María Antonieta Castañeda (2004-2006) se incorpora a la estructura de la revista a la editora otorgándole la comisión para asumir este compromiso. La licenciada Castañeda refina la labor editorial con la participación de los grupos colegiados que integran la Revista, la licenciada Elisa Morales Olarte condujo la Revista de 2006 a 2009, ella junto con sus antecesoras llevaron a la Revista a cumplir con los indicadores de calidad editorial y científica para estar incluida en las bases de datos: *Artemisa, CUIDEN y Latindex*, en el *Directorio Libre de Revistas de Enfermería de América Latina, OPS/OMS* y en la guía mundial *Ulrichsweb*.

Ser responsable de la edición de *Revista de Enfermería del Instituto Mexicano del Seguro Social* representa un reto y una oportunidad de contribuir con el crecimiento de la Enfermería en el IMSS y por ende a la Enfermería en México. Por lo que agradezco a las autoridades de la Coordinación de Educación en Salud del Instituto, su confianza y apoyo para continuar la labor editorial de Revista.

Contar con una estructura organizacional en consejos y comités integrados por profesionales de enfermería, así como de otros profesionales para la composición, formación y diseño, la asesoría en la revisión bibliográfica y la valiosa asesoría del grupo de editores de la *Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social*, actualmente dirigido por el Dr. Francisco Espinosa Larrañaga, han permitido que los últimos 12 años la publicación de la Revista haya sido de manera continua, actualmente con un tiraje de 10 000 ejemplares.

El reto es mantener a *Revista de Enfermería del Instituto Mexicano del Seguro Social*, como una publicación líder, comprometida con la ciencia y el humanismo en el área de la salud, con un alto nivel de aceptación por acercar la ciencia a la práctica de los cuidados de enfermería y servir de estímulo para la investigación y desarrollo del conocimiento en enfermería, ser útil para la toma de decisiones en el cuidado a los individuos, familias y colectividades y estar incluida en hemerotecas de publicaciones en español certificadas con criterios de calidad como *SciELO México* y *Redalyc*.

with the commitment to be a source of information with valid documents, reliable and useful for decision making in daily practice of nursing care. In 1999 the journal began its second stage which gives continuity with the appearance of volume 7; from this stage, the journal is run by nurses who were trained as editors in practice. Looking for the consolidation of the Journal, the *Uniform Requirements for Manuscripts Submitted to Biomedical Journals* were adopted, the adherence to the *Mexican Association of Editors of Biomedical Journals A. C.* (AMERBAC) as well as the arbitration of articles in pairs and double-blinded by experienced nurses in the specific area.

In this second stage the first editor was Juana Jimenez Sanchez BSN (1999-2004) who voluntarily developed this significant task. Until the second year of work of Maria Antonieta Castañeda BSN (2004-2006) the editor position is incorporated into the structure of the journal giving her the commission to assume this commitment. Ms. Castañeda refines the editorial work involving collegiate groups that make up the journal, for her part Elisa Morales Olarte BSN led the journal from 2006 to 2009, she along with her pre-decessors conducted the journal to achieve the scientific and editorial quality indicators to be included in the database: Artemisa, Cuiden and Latindex in the Free Directory of Nursing Journals in Latin America, PAHO/WHO and the World Guide Ulrichsweb.

To be responsible for the edition of the Revista de Enfermería del Instituto Mexicano del Seguro Social is a challenge and an opportunity to contribute to the growth of nursing in the IMSS and therefore to Mexican nursing. So I appreciate the authorities' of the Coordination of Health Education of the Institute confidence and support, to continue the editorial work of the nursing journal of IMSS.

The organizational structure in councils and committees composed of nursing professionals and other professionals for the composition, conformation and design, consultancy in the literature review and the valuable advice of the editorial team of the *Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social*, currently headed by Dr. Francisco Espinosa Larrañaga; has allowed continuous publication of the journal for the last 12 years, with a current print run of 10 000 copies.

The challenge is to keep the *Revista de Enfermería del Instituto Mexicano del Seguro Social* as a leading publication, committed to science and humanism in the area of health, with a high level of acceptance to bring science to the nursing practice and provide a stimulus for research and development of nursing knowledge, to be useful for decision making in caring for individuals, families and communities and to be included in newspaper libraries of publications in Spanish certified with quality criteria as *SciELO Mexico* and *Redalyc*.

La difusión de la información oportuna es y ha sido crucial para la investigación y la disciplina de enfermería no escapa a esta situación, los investigadores no sólo desarrollan tecnología y solucionan problemas concretos, sino que enfrentan un desafío importante: comunicarlo a través de la publicación científica, que somete a debate y a validación los resultados de las investigaciones. La publicación científica constituye una pieza básica en el enlace entre los investigadores y los profesionales de la salud y actualmente demanda mayor prontitud, alcance global, menores costos y mayores beneficios como: visibilidad, reportes de acceso y consultas, por lo que uno de los grandes proyectos de *Revista de Enfermería del Instituto Mexicano del Seguro Social* además de tener la versión impresa y la versión electrónica, es constituirse en un espacio propio de comunicación entre colegas lo que permite desplegar estrategias de difusión y capacitación a los profesionales de enfermería en el conocimiento sobre la conformación y redacción de escritos científicos, con el fin de incrementar el número de manuscritos y motivando a las colegas a escribir.

Sabemos que cada vez más se buscan fuentes de información electrónica en lugar de las impresas, por lo que es tarea inminente tener mecanismos efectivos para la distribución interinstitucional de la Revista.

A todos los colaboradores de *Revista de Enfermería del IMSS* los invito a que sigan participando activamente y a los nuevos colegas enfermeras(os) a que se incorporen a nuestra *Revista de Enfermería del Instituto Mexicano del Seguro Social* y envíen sus trabajos para su publicación en ella.

The spreading of appropriate information is, and has been crucial to research and nursing discipline is not an exception to this situation, researchers not only develop technology and solve specific problems, but also face a major challenge: to communicate through the scientific publication which subjects the results of research for discussion and validation.

Scientific publication is a basic element in the link between researchers and health professionals and nowadays claims promptly, global reach, lower costs and greater benefits as: visibility, access and reference reports, so that one of the great projects of the *Revista de Enfermería del Instituto Mexicano del Seguro Social* in addition to the printed and electronic versions, is to become a space of communication between colleagues, allowing the deployment of spreading and training strategies for nursing professionals in knowledge of conformation and writing of scientific papers, in order to motivate colleagues to write and increasing the number of manuscripts.

We know that every time is more frequent the search of electronic information sources rather than on paper, so it is an impending task to have effective mechanisms for interinstitutional distribution of the journal.

I invite all contributors of the Journal of Nursing of IMSS to continue actively participating and new fellow nurses to join our *Revista de Enfermería del Instituto Mexicano del Seguro Social* and submit papers for its publication.

Bibliografía

1. MacGregor C. Editorial Revista de Enfermería. Instituto Mexicano del Seguro Social. México 1988;1(1):4.
2. International Committee of Medical Journal Editors. Uniform Requirements for Manuscripts Submitted to Biomedical Journals. Ann Inten Med 1997;126:36-47. 